

mit Unsicherheit darüber gedruckt hatte, befinnte der nachfolgende Papst Benedict XII. in der Bulle *Benedictus Deus* vom Jahre 1336 als Glaubensatz, *Homines pios plene purgatos vel justos ex hac vita decedentes statim consequi beatitudinem, et visione Dei beatificas perfrui*. Dasselbe geschah auf dem allgemeinen Concil von Florenz in dem Unionsdecrete. Mit dieser dogmatischen Lehre der heiligen Schrift wie der Kirche steht nun aber der Chiliasmus in Widerspruch, indem für die Seligen des Himmels ein Aufenthalt hier auf Erden in Vermischung mit den noch sterblichen Menschen während des tausendjährigen Reiches nicht nur zwecklos, sondern zweckwidrig und als eine Strafe erscheint. 2. Die Tradition kann nicht nur nicht als eine Stütze des Chiliasmus angeführt werden, sondern spricht direct gegen ihn. Mögen auch einzelne vor-nicäniische Väter sich für denselben ausgesprochen haben: nach dem Concil von Nicäa, namentlich seit den Zeiten des hl. Augustin, hat innerhalb der Kirche kein namhafter Theologe sich je wieder für denselben erklärt. Jedemfalls hat von angeführten Zeitpunkt an bis auf unsere Tage eine vollständige Unterbrechung oder ein Abbruch der Tradition stattgefunden; dies findet aber bei keinem Bestandtheil des Glaubens statt. Es kann wohl über einzelne Tatsachen und nähere Bestimmungen des Glaubens ein Bewusstsein der Kirche sich erst allmälig entwickeln, so daß es an Bezeugnissen für dasselbe in den vorangehenden Zeiten fehlt. Aber wenn die Tradition einmal eine allgemeine geworden ist, so kann sie in der Kirche nicht wieder abgebrochen oder erstickt werden. Ja man hat die Meinungen einzelner vor-nicäniischen Väter, welche nur auf einen Theil der Kirche, auf Kleinasien, hinweisen, in der Kirche nicht nur fallen gelassen, sondern als Irthümer verworfen, wie oben gezeigt wurde. 3. Gegen die *ratio theologica* verstößt der Chiliasmus, indem die Vorstellung vom Millennium, in welchem auch das sterbliche Geschlecht sich fort-pflanzen soll, zu einer ganz unvernünftigen wird. Denn die Verbindung der sterblichen Menschen mit den auferstandenen Gerechten zu einem sichtbaren Gottesreich würde für erstere den Glauben an die Auferstehung in ein Schauen verwandeln und ihm den verdienstlichen Charakter nehmen. Es ist außerdem eine Druck der Abneigung gegen die gegenwärtige sichtbare Kirche und zugleich eine Rührung für diese Abneigung. Die allgemeine Idee von den paradiesischen Zuständen, welche ja im Anfang der Geschichte tatsächlich gewesen sind, und von der unberechenbaren Kraft des Erlösungswerkes auch für die irdische Ordnung beruht gewiß auf Wahrheit und macht uns für chiliasmische Vorstellungen zugänglich. Aber diese Erneuerung und Wiedergeburt des Menschen-geschlechtes will das Christentum eben unter der Form der von Christo gegründeten sichtbaren Kirche allmälig hier auf Erden hervorbringen, so daß es sich gar nicht im Voraus bestimmen läßt, was die Kirche durch die göttliche Wahrheit

und Gnade, durch die christliche Caritas und Tugend noch aus dem Menschengeschlechte machen wird. Allein ein Abbruch der allmälig geschichtlichen Entwicklung ist erst am Ende der Zeiten zu erwarten, wo der Herr wiederkommen wird, zu richten die Lebendigen und die Toten, und alsdann seine Herrschaft an den Vater zurückgedrückt wird. (Vgl. als Apologetik des Chiliasmus: Schneider, *Die chiliasm. Doctrin, Schaffhausen* 1859; dagegen Schwane, *Dogmen-Geschichte der vornic. Zeit*, Münster 1865, 398 ff.; Franzelin, *De divina trad.*, Rom. 1875, 191 sqq.) [Schwane.]

Chillingworth, Wilhelm, s. Latitudinari.

China, Missionsgeschichte. Nach dunkler Sage soll schon der heilige Apostel Thomas in China den Glauben verkündet haben. Sicher ist, daß der syrische Priester Oluppen 636 dorthin kam und beim Kaiser in Ansehen stand, sowie, daß das Christentum noch 782 in Schensi und Fukien blühte. Dies meldet eine in lechterem Jahre theils chinesisch, theils syrisch verfasste Mar-morinschrift, welche 1625 bei Singanfu (Schensi) gefunden wurde, und deren Authentizität mit ausreichenden Gründen nicht bestritten werden kann (vgl. Saint-Martin, *Hist. du Bas-Empire VI*, 69). Spuren christlicher Gemeinden zeigen sich bis 877. Man hält jedoch Oluppen und seine Nachfolger für Nestorianer, weil sie von Se-leucia aus gefendet worden. Aus dem zehnten Jahrhundert ist eine vereinzelte Notiz vorhanden, wonach in dieser Zeit der Katholikos von Bagdad sechs Missionare nach China sandte (Reinaud, *Notes adressées à M. Lenormant, Correspondant XV*, 761). Den Fortbestand nestorianischer Christen bezeugt Marco Polo, der 1272—1293 am Hofe Kublai Khans in China sich aufhielt und erzählt, Mar Sergio habe um 1278 zwei (nestorianische) Kirchen in Singanfu erbaut. Auch Johann von Monte Corvino O. S. F., der 1292 nach Cambalu (Peking) kam, fand die Nestorianer sehr zahlreich, mächtig und feindselig. Bis 1308 wirkte Monte Corvino allein, taupte 6000 Heiden, die er ohne den Reid der Nestorianer auf 30 000 zu bringen meinte, und baute 1299 eine Kirche; dann aber kam Fr. Arnold aus Köln zu ihm. Clemens V. weihte sieben Franciscaner zu Bischöfen und beauftragte sie, dem 1307 zum Erzbischof von Cambalu ernannten Monte Corvino die Weihe zu ertheilen und dessen Suffragane zu sein. Nur drei derselben gelangten 1308 nach China. Auf Corvino (gest. 1330) folgte noch ein Erzbischof Nicolaus, der erst nach 1338 ankam. Der Sturz der Juuen oder Mongolen durch die Ming 1369 zog auch den Untergang des Christenthums nach sich, so daß jede Spur verschwand.

Der Portugiese Ferdinand Perez Andrada entdeckte 1517 China wieder; dem günstigen Empfang in Canton folgte aber bald bittere Feindschaft. Die Portugiesen errichteten die Insel San-cian als Aufenthalt angewiesen, 1556 die nähtere